



L'Association Syndicale Libre des Dentelles : Un regroupement de propriétaires forestiers pour une gestion durable sur le massif des Dentelles de Montmirail

L'Association Syndicale Libre des Dentelles regroupe des propriétaires forestiers privés engagés dans une gestion durable du massif des Dentelles de Montmirail, situé dans le nord du Vaucluse. Formée après l'incendie dévastateur de 2021 qui a ravagé la colline du Graveyron et une partie de Beaumes-de-Venise, l'association s'est initialement constituée pour évacuer les bois brûlés. Forte de cette première mission, l'association a évolué et poursuit désormais un nouvel objectif. Les propriétaires forestiers, conscients de l'urgence d'agir pour prévenir de futures catastrophes, ont décidé de se mobiliser en faveur d'une gestion durable sur le massif des Dentelles.

C'est ainsi qu'est né le projet CIGeFOR-Dentelles, soutenu financièrement par le ministère de l'Agriculture et de la Transition écologique. Ce projet vise à élaborer un Plan Simple de Gestion (PSG) concerté entre tous les propriétaires membres de l'association et un gestionnaire choisi par eux. L'objectif est d'intégrer les enjeux écologiques, économiques, et sociaux du massif pour favoriser une gestion multifonctionnelle de ses forêts.

Lancé en 2024 et prévu jusqu'en 2025, le projet vise à couvrir un maximum des 4 200 hectares du massif des Dentelles. Réparti sur neuf communes — Malaucène, Le Barroux, Saint-Hippolyte-le-Graveyron, Beaumes-de-Venise, Vacqueyras, Gigondas, La Roque-Alric, Lafare et Suzette — il est ouvert à tous les propriétaires souhaitant protéger et préserver le massif. À travers l'association, les propriétaires conservent la maîtrise de leurs parcelles tout en participant à un objectif collectif visant à améliorer la gestion des peuplements forestiers des Dentelles. En effet, ces parcelles n'ont jamais bénéficié d'une gestion adéquate, souvent négligées en raison de la faible rentabilité forestière dans la région PACA.

Les partenaires techniques du projet, tels que le CERPAM, le CNPF, la FNB, l'IMPGT, la LPO et l'ONF, réalisent des diagnostics pour mieux comprendre les spécificités du massif et identifier les enjeux à relever. Parallèlement, les COFOR ainsi que les co-partenaires du projet, à savoir la COVE et le PNR du Mont-Ventoux, soutiennent l'ASL en mettant à disposition leurs données et compétences spécifiques.

En s'appuyant sur une concertation innovante et une gestion partagée, l'ASL des Dentelles ambitionne également de se faire labelliser l'association en tant que Groupement d'Intérêt Économique et Environnemental Forestier (GIEEF).

Le projet est ambitieux et c'est avec détermination que l'Association et ses partenaires travaillent pour atteindre leurs objectifs. Pour plus d'informations, vous pouvez consulter le site de l'ASL, qui est à votre disposition.





Incendie de la colline du Graveyron — Haïmad Baudriller-Cacaud, 2021



Dentelles après incendie —Haïmad Braudriller-Cacaud, 2021



Dentelles de Montmirail vue de la crête de Saint-Amand – Alice MARTIN, 2024



Bois Brulés derrière colline du Graveyron – Alice MARTIN, 2024



Dentelles Sarrasines – Alice MARTIN, 2024